

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ
УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ
ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН



МОСКВА
2023

THE INSTITUTE OF ORIENTAL STUDIES
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

ARCHAEOLOGY AND HISTORY OF ANCIENT WESTERN AND CENTRAL ASIA

Proceedings of the International Scholarly Conference
Dedicated to the 100th Anniversary of the Birth of Boris Anatolevich
Litvinsky

Moscow, April 17–18, 2023

Edited by
Archil Balakhvantsev and Nikolai Makkaveev



MOSCOW
2023

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ
ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН

АРХЕОЛОГИЯ И ИСТОРИЯ ДРЕВНЕЙ ПЕРЕДНЕЙ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

К 100-летию со дня рождения
Бориса Анатольевича Литвинского

Москва, 17–18 апреля 2023 г.



МОСКВА
2023

*Утверждено к печати
Институтом востоковедения РАН*

Ответственные редакторы:
А.С. Балахванцев, Н.А. Маккавеев

Рецензенты:
А.К. Аликберов, доктор исторических наук
А.В. Омельченко, кандидат исторических наук

Археология и история древней Передней и Центральной Азии. Материалы международной научной конференции, посвящённой 100-летию со дня рождения Бориса Анатольевича Литвинского (Москва, 17–18 апреля 2023 г.) / отв. ред. А.С. Балахванцев, Н.А. Маккавеев. – М.: Институт востоковедения РАН, 2023. – 272 с.

В сборник включены материалы международной научной конференции, посвящённой 100-летию со дня рождения выдающегося отечественного ученого, академика АН Таджикистана, член-корреспондента Германского Археологического Института, член-корреспондента Итальянского Института Африки и Востока, иностранного члена Академии Национале дей Линчей (Италия) Бориса Анатольевича Литвинского. В конференции приняли участие ученые из ведущих научных центров России, Армении, Великобритании, Израиля, Италии, США, Таджикистана, Узбекистана.

Сборник издан благодаря спонсорской поддержке В.Н. Саутова.



*Борис Анатольевич Литвинский
(1923–2010)*

СО Д Е Р Ж А Н И Е

MEMORIA

<i>Филимонова Т.Г.</i> Неизвестные страницы из жизни Бориса Анатольевича Литвинского.....	6
<i>Чவர்ь Л.А.</i> «Сектор Литвинского»	18
<i>Каландаров Т.С.</i> Мой Учитель.....	30

СТАТЬИ И ПУБЛИКАЦИИ

<i>Петрова Н.Ю.</i> Исторические пути взаимодействия неолитического населения Загроса и восточной Месопотамии.....	35
<i>Виноградова Н.М.</i> Исследования Южно-Таджикистанской археологической экспедиции (ЮТАЭ) на памятниках эпохи бронзы в 2007–2021 гг. (могильники Фархор, Дарнайчи, Гелот)	50
<i>May Natalie Naomi.</i> Male Nudity in Mesopotamia: The Evolution of Its Representation in Relation to Status	77
<i>Даумани А.И.</i> Столовая керамика с городища Кюзели-Гыр.....	101
<i>Мокробродов В.В.</i> О типах среднеазиатских храмов огня эпохи раннего железа	116
<i>Балахванцев А.С.</i> Фляга с арамейской надписью из кургана Темир и вопросы хронологии раннесарматской культуры.....	131
<i>Минасян Р.С.</i> Способы изготовления серебряных сосудов из клада в Эребуни: addenda et corrigenda	141
<i>Callieri Pierfrancesco.</i> Evidence of the Mazdean Fire Temple in the Iranian World during the Arsacid Period.....	149
<i>Габриэлян А.А.</i> О бронзовой печати, найденной в Лернакерте	163
<i>Баратов С.Р.</i> К историко-культурной атрибуции племен Центральной Азии, оставивших курумы и мугхона.....	171
<i>Болелов С.Б.</i> Сарматский след? Элементы культуры кочевников в археологических комплексах первых веков н.э. на территории древнеземледельческих областей Средней Азии	186
<i>Мирзаахмедов Д.К.</i> К истокам сложения древнего городского ядра Бухары – Нумиджката.....	211
<i>Xiang Wan.</i> Centrality Based on Interconnectivity: Early Discourses of the Silk Road and Central Asia.....	224
<i>Удыма Т.П.</i> Неизведанные тайны Калаи-Кафирнигана	243
<i>Адылов Ш.Т.</i> Вопросы идентификации, генеалогии и хронологии раннесредневековых правителей Западного Согда (Вторая тюркская династия – Тугшаиды).....	251

CONTENTS

MEMORIA

<i>Filimonova T.G.</i> Unknown Moments of the Life of B.A. Litvinsky	6
<i>Chvyr L.A.</i> “Litvinsky’s Sector”	18
<i>Kalandarov T.S.</i> My Teacher.....	30

ARTICLES AND PUBLICATIONS

<i>Petrova N.Y.</i> Historical Ways of Interaction between the Neolithic Population of Zagros and Eastern Mesopotamia	35
<i>Vinogradova N.M.</i> Works of the South Tajik Archaeological Expedition (STAE) at the Bronze Age Sites in 2007–2021 (Farkhor, Gelot and Darnaichi Burial Grounds).....	50
<i>May N. N.</i> Male Nudity in Mesopotamia: The Evolution of Its Representation in Relation to Status.....	77
<i>Daumann A.I.</i> Ceramic Tableware of the Kuyzeligyr Settlement.....	101
<i>Mokrobodov V.V.</i> Types of Central Asian Fire Temples of the Early Iron Age	116
<i>Balakhvantsev A.S.</i> A Flask with an Aramaic Inscription from the Temir Mound and the Issues of Chronology of the Early Sarmatian Culture	131
<i>Minasyan R.S.</i> Production Methods of the Silver Vessels from the Erebuni Hoard: Addenda et Corrigenda	141
<i>Callieri Pierfrancesco.</i> Evidence of the Mazdean Fire Temple in the Iranian World during the Arsacid Period.....	149
<i>Gabrielyan A.A.</i> A Bronze Seal Found in Lernakert.....	163
<i>Baratov S.R.</i> Towards the Historical and Cultural Attribution of the Tribes of Central Asia who Left the Kurums and Mughonas.....	171
<i>Bolelov S.B.</i> The Sarmatian Trace? Elements of Nomadic Culture Culture in the Early 1st Millenium AD Archaeological Complexes on the Territory of the Ancient Agricultural Areas of Central Asia	186
<i>Mirzaakhmedov D.K.</i> Origins of the Ancient City Core Formation in Bukhara – Numijkat	211
<i>Xiang Wan.</i> Centrality Based on Interconnectivity: Early Discourses of the Silk Road and Central Asia	224
<i>Udyma T.P.</i> Uncharted Mysteries of Kalai-Kafirnigan	243
<i>Adylov Sh.T.</i> Issues of Identification, Genealogy and Chronology of the Early Medieval Western Sughd Rulers (The Second Turkic Dynasty – Tughshadids)	251

Научное издание

АРХЕОЛОГИЯ И ИСТОРИЯ ДРЕВНЕЙ ПЕРЕДНЕЙ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

Материалы международной научной конференции,
посвящённой 100-летию со дня рождения Бориса Анатольевича Литвинского
(Москва, 17–18 апреля 2023 г.)

*Утверждено к печати
Институтом востоковедения РАН*

Ответственные редакторы:
А.С. Балахванцев, Н.А. Маккавеев

Компьютерная верстка
Н.В. Бусыгина

Издательство Института востоковедения РАН
107031, Москва, ул. Рождественка, д. 12
Тел./факс: (495) 621-18-84, e-mail: info@ivran.ru

Подписано в печать 28.12.2023.
Формат 70×100/16. Усл. печ. л. 19,53. Уч.-изд. л. 21,90.
Тираж 500 экз. Заказ № 3267

Отпечатано в типографии
ООО «Белый ветер»
115407, Москва, Нагатинская наб., д. 54, пом. 4
Отпечатано: ООО «Белый Ветер»